

**Association Sacrosanctum Concilium**

*Association francophone pour l'étude de la liturgie*

# **Congrès de Merville 2010**

**« Liturgie et mission :  
une nouvelle approche aujourd'hui ? »**

**29 - 31 août 2010**

## Argument du Congrès de Merville 2010

L'association *Sacrosanctum Concilium* (ASC) a été fondée par un groupe de liturgistes français liés à l'Institut Supérieur de Liturgie (ICP Paris) et à la revue *La Maison Dieu* en vue d'offrir un lieu de recherche et d'échange dans le contexte nouveau de la recherche et de la pastorale liturgique qui émerge peu à peu, près de 50 ans après la publication du texte conciliaire. Cette association entend donc clairement se situer dans l'héritage du Concile Vatican II et de l'aggiornamento liturgique envisagé par la Constitution *Sacrosanctum Concilium* (4 décembre 1963), un Concile qui a été considéré par beaucoup comme une Pentecôte pour l'Eglise catholique et dont l'impact sur l'ensemble des confessions chrétiennes et même en dehors du christianisme a été considérable. En cela l'ASC se situe dans l'héritage du Mouvement Liturgique français qui a suivi la deuxième guerre mondiale et dont le CPL (fondé en 1943) a été le moteur principal.

Selon le Père Gy, l'oeuvre liturgique conciliaire – à l'image même de l'ensemble de Vatican II – trouvait sa clé d'interprétation dans un « ressourcement en tradition » et dans son « ouverture au monde ». La lettre de Jean Paul II pour le 25<sup>e</sup> anniversaire (4 décembre 1988) l'évoque également en parlant cette fois de « fidélité à la tradition » et « ouverture à un progrès légitime » (n. 4, cf. SC 23). Mais la situation liturgique qui apparaît sous nos yeux en ce début du 3<sup>e</sup> millénaire, avec ses contours flous et même contradictoires, est différente de celle qui a prévalu dans les années qui ont suivi la publication du texte conciliaire et qui ont été marquées par la publication et la mise en place des nouveaux livres liturgiques. Et, de fait, l'ouverture au progrès est présentée parfois aujourd'hui comme source d'une rupture avec la tradition et même comme l'une des raisons de l'affaiblissement de la proposition chrétienne dans le monde contemporain. Ce qui fut la pastorale liturgique des années post-conciliaires apparaît à certains comme l'une des causes de la perte du sens du sacré qu'il conviendrait de retrouver.

Dans un tel contexte, il ne suffit pas de camper sur les positions post-conciliaires, au risque de s'enfermer dans la répétition des postures d'alors, même si elles furent très pertinentes. Il convient de prendre la mesure des éclatements culturels qui marquent notre temps et qui transforment en profondeur les conditions de la pastorale liturgique. Ainsi le concept central de « pastorale liturgique » qui a soutenu la recherche depuis le milieu du XX<sup>e</sup> siècle et qui a trouvé une sorte de consécration dans le congrès d'Assise de 1956 doit-il être aujourd'hui repensé si l'on veut servir en profondeur les grandes intuitions du Concile Vatican II.

C'est pourquoi, ce premier congrès de l'ASC se propose de réfléchir à la relation entre liturgie et mission dans le monde contemporain en se mettant à l'écoute à la fois des intuitions développées par le CPL à son origine et des problématiques actuelles dans le domaine de la missiologie et de l'annonce de l'Évangile. Il est donc particulièrement important de relire aujourd'hui la période de 1943 à nos jours pour comprendre à nouveaux frais les intuitions qui ont porté le Concile et son héritage et, dans le même temps, considérer les déplacements opérés depuis en vue de renouveler nos problématiques pastorales.

## Problématique du Congrès de Merville 2010

L'hypothèse de travail de ce premier colloque de l'ASC peut donc être formulée de la manière suivante.

Si le mouvement liturgique après la 2<sup>e</sup> guerre mondiale a valorisé la notion de pastorale liturgique, c'est parce que les mouvements de l'entre deux guerres (on pense à l'Action Catholique, au Scoutisme) mais aussi les événements (et notamment la guerre avec les rencontres qu'elle a provoquées, par exemple avec les juifs ou dans le cadre des mouvements de résistance ou dans les camps de prisonniers ou déportation) ont permis aux acteurs d'acquiescer une vive conscience de la distance entre la liturgie de l'Eglise et les hommes de ce temps. Pour une bonne part, la « pastorale liturgique » en recevait par conséquent une visée fondamentale : surmonter la distance pour permettre aux hommes l'accès à la liturgie.

Au début de ce 3<sup>e</sup> millénaire, la question s'est radicalisée (au moins en Occident) car il s'agit, de manière plus fondamentale encore, de la distance entre le monde contemporain et la foi chrétienne<sup>1</sup>, avec ses conceptions de l'homme et de Dieu. Dès lors la question liturgique ne peut plus être pensée comme un mouvement spécifique touchant un secteur de la pastorale ou une activité spécifique de l'Eglise.

Ainsi, parce que Vatican II a replacé la liturgie au cœur de la vie de l'Eglise (cf. l'expression « sommet et source ») la question est désormais moins celle d'une « pastorale de la liturgie » que celle d'une pastorale plus globale dans laquelle la liturgie est « sommet et source » pour l'ensemble de la vie chrétienne, comprise comme témoignage et donc comme puissance d'évangélisation.

Ainsi nous faut-il – à la suite du Concile – envisager la liturgie de manière holistique. Ce qui ne va pas de soi<sup>2</sup>, tant du côté des courants visant à restaurer l'ancienne liturgie, que du côté de ceux qui ont considéré la ritualité chrétienne comme obsolète ou comme simple instrument au service de la catéchèse ou de la vie morale. Les résistances à de telles évolutions<sup>3</sup> nous conduisent à chercher à penser à frais nouveaux le rapport entre « liturgie », « théologie des sacrements » et « pastorale » au sein d'une Eglise qui cherche à vivre sa mission propre dans la société actuelle, « pour la gloire de Dieu et le salut du monde ».

---

<sup>1</sup> En 1943 (date de la fondation du Centre de Pastorale liturgique) la place de la religion était encore assez prégnante dans la société d'alors.

<sup>2</sup> Pour en être convaincu, il suffit d'examiner la situation pastorale dans les diocèses francophones et la mission concrète confiée aux Services diocésains de pastorale liturgique auxquels échappent souvent la pastorale des sacrements liés aux temps forts de l'existence (1<sup>e</sup> eucharistie, confirmation, mariage, onction des malades...). De même, dans les lieux de formation universitaire ou non, la théologie sacramentaire éprouve des difficultés à se développer à partir de sa dimension liturgique, voire au voisinage d'une théologie de la liturgie.

<sup>3</sup> Cf. article de P. Prétot « Les sacrements comme célébrations de l'Eglise : l'impact de la liturgie sur la théologie sacramentaire » dans le volume offert à Louis-Marie Chauvet : Ph. Bordeyne et B. Morill, dir., *Les sacrements révélation de l'humanité de Dieu*, éd. du Cerf, *Cogitatio fidei* n°263, 2008.

## Programme prévisionnel de Merville 2010

### **Dimanche 29 août 2010**

(14h00 : Réunion du Conseil de l'ASC )

Accueil des participants à partir de 17h

18h30 : Vêpres

19h00 : Repas

20h30 : Ouverture du colloque

#### **20h45 : Conférence d'introduction**

« Liturgie et mission de l'Eglise dans la société actuelle »

*par ... (sous réserve Mgr Claude Dagens, évêque d'Angoulême)*

### **Lundi 30 août 2010**

#### **Laudes / messe**

Petit déjeuner

#### **8h 45 : Ouverture des travaux**

Présentation de la démarche du Congrès

*par Philippe Barras, Président de l'ASC*

Présidence de la matinée : J. Rideau, directeur SNPLS

#### **9h00 : Conférence n°2**

« Relire aujourd'hui trois textes de référence : G. Morin (1944), Dom L. Beauvuin (1945), J. A. Jungmann (1956) »

*par Fr. Patrick Prétot, directeur de l'ISL*

9h40 : Pause

#### **10h : Conférence n°3**

« Emergence et développement de la notion de *Pastorale Liturgique* »

*par Philippe Barras*

10h40 : Pause

#### **11h : Conférence n°4**

« L'annonce de l'Evangile confrontée au réel d'une société en évolution »

*par P. Jean-Yves Baziou, doyen de la Faculté de théologie de Lille*

12h00 : Office du milieu du jour

12h30 : Déjeuner

**14h30 : Travail par groupes de recherche**

Travaux en ateliers sous la conduite d'un animateur, à partir d'un dossier préparé, selon les grands chantiers de la Pastorale liturgique et sacramentelle : évolutions depuis le Concile Vatican II et rapports à la société contemporaine ...

Groupe A : Le baptême des petits enfants

Groupe B : La 1<sup>e</sup> eucharistie des enfants

Groupe C : La confirmation des jeunes

Groupe D : L'assemblée dominicale

Groupe E : La réconciliation

Groupe F : Les sacrements pour les malades

Groupe G : Les funérailles

Groupe H : La liturgie des Heures

Groupe I : La musique liturgique

Groupe J : L'art sacré

16h30 Pause

**17h : Premiers échos des ateliers**

*conduit par Pierre Faure, sj*

**17h30 : Conférence n°5**

« Liturgie et théologie »

*par P. Jean-Louis Souletie, professeur Institut catholique de Paris*

18h15 : Vêpres suivies d'un apéritif

19h00 : Repas du soir

**20h30 : Ouverture à d'autres horizons**

Expériences vécues en Amérique du Sud : témoignages et échanges

22h : Temps convivial

**Mardi 31 août 2010**

**Laudes**

Petit déjeuner

**8h 45 : Ouverture des travaux**

*par Philippe Barras*

Présidence de la matinée : Mgr François Garnier, archevêque de Cambrai

**9h00 : Conférence n°6**

« La théologie de l'évangélisation comme question pour la pastorale liturgique »

*par P. Denis Biju-Duval, professeur à l'université du Latran (Rome)*

9h50 : Pause

**10h20 : Conférence n°7**

« Liturgie et annonce de l'Évangile dans la société contemporaine »

*par P. Henri-Jérôme Gagey, professeur à l'Institut catholique de Paris*

**11h15 : Célébration eucharistique**

*Présidée par Mgr F. Garnier*

12h30 : Repas

**14h : Travail par groupe de recherche**

Suite du travail de la veille, dans les mêmes groupes: perspectives et prolongements.

**15h15 : Conclusion des travaux**

Remontée des travaux de groupes, échanges et conclusions

*animé par Pierre Faure*

**16h15 : Assemblée générale de l'ASC**

*Participation réservée aux membres de l'Association*

Présentation des nouveaux membres

Rapport moral et financier

Projet d'activité pour l'année suivante

**17h : Fin du Congrès**

## Indications pratiques

Nous sommes accueillis par la Maison diocésaine d'accueil de Merville (59660). On peut s'y rendre en voiture (parking sur place), en train (TGV) à la gare d'Hazebrouck (59) : une voiture pourra venir vous chercher.

<http://mdamerville.canalblog.com/>

Les conditions d'hébergement sont : chambres simples ou doubles avec salle de bains et toilettes.

Le montant de la participation individuelle au Congrès est de 80 € pour l'hébergement, et de 40 € pour la session, soit un total de 120 €.

Les inscriptions doivent être effectuées dès que possible et au plus tard pour le 15 juin 2010.

Talon d'inscription ci-après à renvoyer à :

**Association Sacrosanctum concilium**  
Chez Antoine de La Borderie,  
41, avenue Alphand, 94160 Saint-Mandé

Pour information : courriel de l'association : [asc.france@ymail.com](mailto:asc.france@ymail.com)

Une fois renvoyé votre talon d'inscription avec l'acompte, vous recevrez par courriel confirmation de votre inscription ainsi que les renseignements complémentaires.

## Talon d'inscription au Congrès Merville 2010

---

Nom – prénom :

Adresse :

Adresse mail :

- Participera<sup>\*</sup> au Congrès de l'ASC – Merville 2010 et verse un acompte de 40€ par chèque ou virement au compte
- Ne pourra pas participer\* au Congrès mais souhaite être informé des activités de l'Association

Pour le Congrès, indiquez les 3 ateliers qui vous intéressent le plus, par ordre décroissant de préférence : 1, 2, 3

Groupe A : Le baptême des petits enfants	
Groupe B : La 1 <sup>e</sup> eucharistie des enfants	
Groupe C : La confirmation des jeunes	
Groupe D : L'assemblée dominicale	
Groupe E : La réconciliation	
Groupe F : Les sacrements pour les malades	
Groupe G : Les funérailles	
Groupe H : La liturgie des Heures	
Groupe I : La musique liturgique	
Groupe J : L'art sacré	

- Joint un chèque\* d'acompte de 40 € à l'ordre de « *Association sacrosanctum concilium* » pour mon inscription

Contraintes éventuelles concernant l'hébergement et la restauration :

--

Date et signature :

---

\*

Rayer les mentions inutiles